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文 / 乔志峰
在校大学生网卖“挂科险”。福

建农林大学一个学生团队推出了一

款“挂科险”，宣称“投 2 元，挂一

科最高可获赔 100 元”，一天内已经

卖出 100 多份。该团队负责人小涂

是大三在读学生，他介绍，“挂科险”

用户仅限福建农林大学学生，一份

售价 1.99 元，每学期一人只能买一

份，也就是只能保一科。（9月16日《华

西都市报》）

车险、寿险、财产险，这些保

险我们都很熟悉，“挂科险”倒是

闻所未闻。现在的大学生头脑灵活、

意识超前，果然。虽然此举可以让

他们得到一定的锻炼和创业经验，

却还是不得不说，“挂科险”存在

一些道德甚至法律方面的风险。

虽然学生因购买了“挂科险”

而故意挂科的可能性不大，但依然

可能会导致他们的潜意识里出现一

些侥幸心理。如果有人因此放松了

学习，进而造成挂科，是否该后悔

买了这个劳什子“挂科险”呢？

另外，所谓的“挂科险”并非

严格意义上的保险，其产生和运作

没有正规保险公司的参与，购买者

和销售者之间不存在法律意义上的

保险关系，而是一种类保险的服务

关系。学生购买不具备法律效力的

“挂科险”，相关权利得不到保障。

更严重的是，“挂科险”还涉

嫌“非法经营”。《保险法》第一百

五十九条规定：擅自设立保险公司、

保险资产管理公司或者非法经营商

业保险业务的，由保险监督管理机

构予以取缔，没收违法所得，并处

违法所得1倍以上5 倍以下的罚款；

没有违法所得或者违法所得不足

20 万元的，处20 万元以上 100 万

元以下的罚款。另据《刑法修正案》

规定，未经保险监督管理机构批

准，非法经营商业保险业务，扰乱

市场秩序，情节严重的，构成非法

经营罪，处 5 年以下有期徒刑或者

拘役，并处或者单处违法所得1 倍

以上 5 倍以下罚金；情节特别严重

的，处 5 年以上有期徒刑，并处违

法所得 1 倍以上 5 倍以下罚金或者

没收财产。

法律条文清清楚楚，某些学生

还是别打“挂科险”这类擦边球为

妙。大学生的创新意识和创业精神

值得肯定和鼓励，但法治观念和法

律意识更重要，切不可无意中触碰

了法律的底线。学校和老师也要对

此类现象引起重视，做好引导和教

育工作。

停开“婚状”证明，先把衔接做好
文 / 龙敏飞
9 月 15 日， 记 者 获 悉，

民政部近日下发通知，规定

除办理涉台和 9 个国家的公

证事项外，民政部门不再向

任 何 部门和个人出具（无）

婚姻登记记录证明。记者从

北京市民政局了解到，北京

市已于 15 日要求各级民政部

门停止向个人开具（无）婚

姻登记证明。（9 月 16 日《新

京报》）

在毕业生入职，公民贷

款、买房等众多事情上，“婚

姻证明”都是不可或缺的。对

于这样的证明，很多人都觉得

没有必要，也觉得很麻烦，因

为这凭空增加了一道不必要的

程序，影响了办事进程、降低

了办事效率，公众对此诟病颇

多，甚至将其列入了“奇葩证明”

的行业。

在这样的现实境况下、在

民众的呼吁下，民政部近日表

示，除办理涉台和 9 个国家

的公证事项外，今后将不再向

任何部门和个人出具（无）婚

姻登记记录证明。这般做法，

是顺应民意的积极作为，值得

肯定。这意味着，向“奇葩证明”

宣战，在公安部率先作为之

后，民政部也加入到这支队

伍当中，这背后所传达的积

极正面的价值是不言而喻的。

这样将程序简化、化繁为简

的制度规定，也是简政放权

应有的红利。

不过，疑问也来了：民

政部门表示不开具婚姻证明，

那么其他部门或机构需要怎

么办？民政部表示，将做好

必要的对接工作。但问题是，

取消开具证明容易，做好对

接工作却不容易。毕竟，对

接工作所要接触到的部门与

机构是很多的，那这就是一

项比较艰巨的任务，什么时

候能真正落实到位，仍然不

好说。这就是说，在民政部

不开具婚姻证明到民政部做

好对接工作，仍然需要一定

的时间，在这段时间内，一

些公民还是需要开具婚姻证

明的，那咋办？

对于这个现实问题，显然

需要一个配套的方案。不然，

这般简政放权带给公众的，

便不是便利，而是折腾。对

政府部门办事、简政放权而言，

要大快人心的轰动，也要有润

物细无声的务实。不能因为“奇

葩证明”不得人心就急着表现，

追求所谓的轰动效应，立马

取消，而不考虑民众办事的便

利与否。这样的作为，看起来

更像是一种敷衍舆论的做派，

真正为民考虑的话，就应该做

得更加细致，毕竟，“合抱之

木，生于毫末；九层之台；起

于累土”。

因而，不办婚姻登记证明

应先做好衔接工作。比如婚

姻登记情况在全国职能部门之

间实现信息共享，当前全国联

网工作还在试点之中，实现信

息共享尚需时日，既然不开具

婚姻证明要照进现实，那全国

联网就应加速进程；再比如，

与其他职能部门或相关机构之

间做好衔接工作，让其将婚

姻证明这一事项取消……简而

言之，只有先做好必要的对

接工作再“不开具婚姻证明”，

才有最大的正义可言。

文 / 胡茂芹
不久前，杭州市萧山区一

个出生不到 8 个月的婴儿患

上了婴儿痉挛症，进入浙江

省儿童保健院治疗。医生说，

用注射用促皮质素（ACTH）

是最有效的治疗措施，但医

院没药，只能病人自己想办

法 买 药。 本是 一 盒仅售 7.8

元的普通药，在医院里却难

觅踪影，黑市上被炒到 4000

元，翻了 500 倍。记者调查

发现，关键时刻一些能救命

的廉价好用药在现实中却成

为“ 孤 药 ”。（9 月 15 日《 北

京晨报》）

按照正常市场规律，价格

越低理应销得越好。但在我国，

药品往往价格越高越好卖，价

格低的药，无论效果多好也无

论多受患者好评，哪怕是不可

或缺的救命药，都最终难逃被

淘汰的命运。这无疑是非常畸

形的现象。廉价药之所以消亡，

有的是“降价死”（国家每集中

降一次价就会死一批廉价药），

有的是“中标死”（药品集中招

标中廉价药很难中标），但更多

的还是因为“合力谋杀”——

因为“以药养医”体制下的医院

药品加成机制，医院肯定不愿

进没钱赚的廉价药；因为开廉

价药没有厂家回扣，医生所以不

爱开；因为没有利润，也因为

销路差，药厂自然也不愿意生产。

要拯救正在消亡的廉价

药，需要从市场和监管两个方

面“开药方”。在市场方面，

药品定价机制的品质低下，是

导致廉价药消亡的关键原因

之一。在过去的药品政府定价

模式下，药品价格只许降不许

升，既不能及时反映市场供求

状态，处理不好药品价格与质

量的问题，定价方法更加难以

科学合理，其结果必然是政

府限什么、市场上就没什么。

今年 6月1日起，绝大部

分药品的政府定价已被取消，

药品实际交易价格主要由市场

竞争形成，这是一个值得点赞

的进步。相比药品黑市动辄将

廉价药价格炒到几百倍，相比

廉价药的替代药物动辄上百元

的高价，市场定价后廉价药即

使价格涨了几倍，也是消费者

相对能够接受的；更关键的是，

药品是救命的东西，让 ACTH

之类药品不因价格低而消亡，

患者需要时医院里能有，市场

上能方便地买到，这是药价市

场化改革最重要的意义所在。

在监管的方面，相关部门

需要补齐的监管不足有很多。

比如取消“以药养医”体制，

比如杜绝医药回扣等等。具体

到廉价药，高达300多种医院

廉价药缺口，监管部门完全可

以要求公立医院不可以对患者

说“真没有”——这些廉价药

不是“可以有”，而是“必须有”。

如果追求公益的公立医院必须

采购廉价药，自然就会有药厂

去生产，廉价药也就不会消亡。

文 / 段思平
9 月 14 日，湖北省人类

精子库官方微信公众号推送

了一条题为“iPhone 6S 购买

新方案”的微信，文内称无

需卖肾就能轻松拥有 iPhone 

6S，方法则是“献精”。对此，

不少人质疑官方机构以此吸

引捐精者不妥。湖北省人类

精子库回应称，这只是普通

的宣传手法，对于已有独立

价值取向的捐精者来说，能

有自己的判断。（据 9 月16 日

《长江商报》）

将捐精与苹果手机联系在

一起，的确有些出人意料，也

引发了一些争议。事实上，这

则广告无非是套用时下流行

的“卖肾换苹果”的段子罢

了，本质上就是想传达出“捐

精40 毫升国家补贴 5000 元”

的信息。从实际效果看，“捐

精换苹果”的噱头确实比“捐

精补贴 5000 元”的说法更能

吸引眼球。

但是，我们看到，还是有

许多人认为，拿苹果手机作为

“诱饵”引诱人捐精不妥。其

实 , 这种质疑是建立在一个不

太说得出口的逻辑上，即认为

捐精是一件不好的事，引诱人

捐精是不道德的。正是因为有

这方面的顾虑，才会对捐精广

告与捐精宣传抱有较为强烈的

抵触情绪。

这正是国内精子库建设面

临的尴尬。较之在国外流行的

“精子银行”，国内的精子库

普遍起步晚，长期得不到重视。

一方面很多人还是戴着有色眼

镜审视“借精受孕”，认为这

不符合传统伦理道德；另一

方面很多男性也存在“捐精伤

身”等错误认知，导致捐精

积极性不高。

在此背景下，捐精宣传长

期处于“偷偷摸摸”的状态，

正规捐精招募信息难以登上

大雅之堂。上海市人类精子库

主任罗诚祖曾对媒体抱怨，通

过官方渠道沟通，进校园做

捐精宣传活动往往得不到支

持，发放宣传资料也不能“太

显眼”，有时甚至遭受驱赶。

于是，在微信公众号上发布广

告，也就成为精子库的必然

选择，如果连这种途径都遭

到非议甚至封杀，那么捐精事

业将很难发展壮大。

优生优育是整个国家和民

族的大事。据统计，不孕及不

育的发病率逐年升高 , 在已婚

育龄夫妇中达 8-10% 。“捐

精”作为一种人道主义行为，

和“献血”、“捐干细胞”一样，

都是安全与光荣的。与捐精的

公益性与重大意义相配套的，

应是相关教育宣传的普及推

广，及全社会科学观念的提升。

为此，我们不仅应该肯定“捐

精换苹果”的广告，更要在媒

体、网络等平台上为捐精广告

开辟更多空间，在全社会范围

内消除对捐精的误解与顾虑。

■社会观察

拯救廉价药，
该开什么样的药方

正视捐精，
就不会妖魔化捐精广告

■教育评弹

大学生别打

“挂科险”的擦边球

本报所付作者的稿酬，已包

括纸质及数字形态出版的《今日

女报》的稿酬。因各种原因，本

报未能联系到的作者的稿酬查询

及其他有关稿酬的未明事宜，请

与本报联系（0731-82333675）。

■她时代观点


